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Дорасти
После провала отечественной 
сборной на Олимпиаде-2010 
в Ванкувере в российском об-
ществе началась активная дис-
куссия об «утрате спортивной 
школы» и смене поколений. 
Все те, кто тренировался в со-
ветское время, завоевали свои 
последние медали на Олимпи-
аде в Турине, а новому поколе-
нию спортсменов еще надо до-
расти до успеха. Наряду с обод-
ряющими прогнозами звучали 
и более резкие высказывания. 
Например, о том, что тренерс-
кая школа в России разрушена, 
так как многие специалисты 
уехали за рубеж готовить на-
ших конкурентов, а, главное, 
новых спортсменов негде тре-
нировать. Инфраструктура со-
ветского времени свой ресурс 
исчерпала, объекты в плачев-
ном состоянии, а системной 
подготовкой, реконструкцией 
и строительством спортивных 
комплексов в стране фактичес-
ки никто не занимался.

Поражение в Ванкувере — 
стимул к тому, чтобы избавить-
ся от застарелой болезни. И Уни-
версиада-2013, пожалуй, имеет 
все шансы стать первым «лекар-
ственным средством» в этой об-
ласти.

Студенческий прорыв
Название «Универсиада» (обра-
зовано от слов «Олимпиада» и 
«университет») носят междуна-
родные спортивные соревно-
вания, проводимые среди сту-
дентов Международной студен-
ческой спортивной федераци-
ей (FISU).

Первый «международный 
студенческий чемпионат» — 
прототип современной Уни-
версиады — состоялся в 1923 
году под эгидой Национально-
го студенческого союза Фран-
ции. Затем эта почетная обя-
занность была передана Меж-
дународной конфедерации сту-
дентов (CIE), при поддержке ко-
торой с 1924 по 1930 год прохо-
дил летний чемпионат мира 
среди студентов.

С 1925 по 1939 год CIE орга-
низовала несколько междуна-
родных мероприятий — в Пра-
ге в 1925 году, в Риме в 1927-м, 
в Париже и Дармштадте в 1930-
м (в этом году в Играх впервые 
принимали участие женщи-
ны), в Турине в 1933-м, в Буда-
пеште в 1935-м, в Париже в 
1937-м и в Монако в 1939-м.

После Второй мировой вой-
ны международное студенчес-
кое движение раскололось. Ме-
ждународный студенческий со-
юз (UIE) — он был создан в Пра-
ге в августе 1946 года — прово-
дил Всемирные студенческие 
игры (1947–1962) под крылом 
стран соцлагеря, а FISU органи-
зовала летние и зимние Спор-
тивные недели (1947–1957). 
В 1959 году участники студен-
ческого спорта объединились 
под эгидой FISU. Отныне в честь 
победителей Всемирных студен-
ческих игр звучал гимн «Гаудеа-
мус». У мероприятия появилась 
собственная эмблема: она состо-
ит из латинской буквы U и пяти 
разноцветных звезд, символи-
зирующих пять континентов.

В СССР традиции студенчес-
кого спорта были очень силь-
ны. Так, в 1957 году Москва ста-
ла хозяйкой Игр UIE, а с 1959 го-
да советские спортсмены стали 
постоянными участниками лет-
ней Универсиады, за исключе-
нием игр 1967 года в Токио из-
за отказа организаторов при-
нять спортсменов Северной 
Кореи под флагом КНДР. Одна-
ко самым мощным стимулом к 
развитию спорта в стране стали 
Универсиада 1973 года и Олим-
пиада 1980 года, которые при-
нимала Москва. События меж-
дународного масштаба потребо-
вали соответствующей спор-
тивной инфраструктуры, мно-
жество объектов которой рабо-
тают до сих пор.

Как вспоминала вице-спи-
кер Госдумы, неоднократная 
чемпионка мира и Олимпийс-
ких игр по конькобежному 

спорту Светлана Журова, 
в 1980-х молодежь пережила 
всплеск интереса к спорту. 
Юноши и девушки активно за-
писывались в бесплатные спор-
тивные секции, которые откры-
вались по всей стране, площад-
ки создавались фактически в 
каждом дворе. Конечно, в то 
время спортивные залы были 
оборудованы скромно: там не 
было современных тренаже-
ров, комфортных душевых или 
услуг персонального тренера. 
Но поколение, чья юность и сту-
денчество пришлись на то вре-
мя, вспоминает, что спорт был 
статусным, уважаемым заняти-
ем. И успехи в той или иной 
секции, участие и победы в 
спортивных соревнованиях 
были престижны.

Эстафетная палочка
Традиция проведения масштаб-
ных спортивных мероприятий 
в нашей стране была фактичес-
ки прервана на 30 лет. Ее возоб-
новление свидетельствует о 
том, что нынешняя система об-
разования решила вернуться к 
полезному наследию советско-
го прошлого и придать ему сов-
ременные очертания.

Во-первых, с уверенностью 
можно сказать, что крупные 
спортивные события, которые 
проходят внутри страны при ак-
тивной поддержке и внимании 
со стороны государства, станут 
мощным стимулом для возрож-
дения отечественной спортив-
ной школы. Тренеры детских 
спортивных учреждений отме-
чают, что количество детей пер-
вого года обучения увеличилось 
и среди подрастающего поколе-
ния растет интерес к спорту и 
здоровому образу жизни.

Так, в 2011 году в Казани от-
кроется Поволжская государст-
венная академия физической 
культуры и спорта, в ведение 
которой будут переданы семь 
крупнейших спортивных со-
оружений. Предполагается, что 
она станет ведущей базой под-
готовки тренеров и резерва 
сборных команд России.

Также в Казани появится но-
вый футбольный стадион на 
45 тыс. мест. Первый камень 
этого спортивного сооруже-
ния в мае заложил премьер-
министр РФ Владимир Путин. 
Здесь пройдут церемонии от-
крытия и закрытия Игр. Кстати, 
новый стадион включен в зая-
вочную книгу России на прове-

дение чемпионата мира по фут-
болу 2018 или 2022 годов, так 
что объект возводится с соблю-
дением всех требований ФИФА.

Включение Казани в заявку 
России на проведение чемпио-
ната мира по футболу 2018 ил 
2022 годов свидетельствует о 
признании возможностей горо-
да, ведь именно Казань рассмат-
ривается как один из четырех 
городов (наряду с Москвой, Пе-
тербургом и Сочи) для проведе-
ния групповых игр и полуфи-
налов.

Во-вторых, казанская Уни-
версиада — международные 
спортивные соревнования, со-
поставимые с Олимпиадой по 
числу участников и спортив-
ных дисциплин. Казань благо-
даря проведению Универсиады 
станет кузницей кадров, способ-
ных организовывать и прово-
дить столь масштабные между-
народные спортивные мероп-
риятия.

В-третьих, Казань станет ге-
неральной репетицией зимней 
Олимпиады-2014, испытатель-
ным полигоном для структур и 
служб, обеспечивающих мероп-
риятия подобного масштаба, 
позволит отработать системы 
логистики, антидопингового 
контроля и безопасности. На 12 
дней в город приедут 13,5 тыс. 
спортсменов из 170 стран, кото-
рые будут состязаться в 26 видах 
спорта, а также 1,5 тыс. журна-
листов и порядка 100 тыс. тури-
стов. На соревнованиях будут 
задействованы 64 спортивных 
объекта, из которых 36 строятся 
специально к Играм. Из них 23 
уже введены в эксплуатацию.

Смена тренда
На наших глазах происходит 
смена тенденции, которая, по 
мнению представителей дело-
вой элиты, мешает развитию 
страны: впервые попытка со-
здать «Кремниевую долину» 
спорта происходит не в Моск-
ве, где спортивная инфраст ру-
ктура неизбежно стала бы за-
ложником столичного «золото-
го метра», и даже не в Санкт-Пе-
тербурге, а дальше от центра, 
развивая, таким образом, еще 
один регион.

В XXI веке власти России, 
молодого государства, впервые 
столь серьезно отнеслись к ор-
ганизации спортивных мероп-
риятий. 

Благодаря бурному разви-
тию региона возрастает его ин-

вестиционная привлекатель-
ность. По словам президента 
Республики Татарстан Рустама 
Минниханова, все больше из-
вестных мировых компаний 
проявляют интерес к развитию 
своего бизнеса в республике, 
например в сфере индустрии 
гостеприимства. Проект гости-
ницы, которая будет построена 
рядом с деревней Универсиады, 
привлек внимание крупнейше-
го в мире гостиничного опера-
тора Golden Tulip Hospitalitу.

Кроме того, сотрудничест-
вом с Татарией заинтересова-
лась южнокорейская группа 
компаний «Колон». Холдинг яв-
ляется одним из мировых ли-
деров в сфере строительства, 
производства нефтехимии и 
синтетических материалов, 
тканей, одежды, разработок в 
области биотехнологий и соз-
дания очистных сооружений. 
В октябре представители руко-
водства корпорации прибыли 
с официальным визитом в Ка-
зань и заявили о том, что «Ко-
лон» готова разработать проект 
очистных сооружений для ка-
занского водоканала, а также 
участвовать в финансирова-
нии совместных проектов.

Быстрее, выше, сильнее
Регион развивается на глазах. 
К 2013 году в Казани будет пос-
троено 12 транспортных развя-
зок, в том числе 26-километро-
вое автотранспортное кольцо 
без единого светофора, 5 стан-
ций метро и новый мост через 
реку Казанку, которая протека-
ет через центр города.

Развивается и железнодо-
рожная сеть. В октябре прези-
дент Татарии Рустам Минниха-
нов и президент ОАО «Российс-
кие железные дороги» (РЖД) 
Владимир Якунин подписали 
соглашение о взаимодействии 
и сотрудничестве в области же-
лезнодорожного транспорта 
на 2011–2013 годы. Утвержде-
но задание на организацию ин-
термодальных перевозок от 
железнодорожной станции Ка-
зань до аэропорта Казань. Пре-
дусмотрена реконструкция су-
ществующего участка дороги 
протяженностью 23,5 км, стро-
ительство 2,8 км нового пути, 
реконструкция пригородного 
вокзала станции Казань, строи-
тельство павильона с посадоч-
ными платформами в между-
народном аэропорту Казань, 
строительство семи пассажирс-

ких платформ. Поезда будут 
двигаться со скоростью до 
140 км/ч, время в пути соста-
вит 20 минут. На этом направ-
лении пустят поезда Siemens 
Desiro — такими же скоро-
стными электричками будут 
перевозить гостей и участни-
ков Олимпиады-2014 в Сочи. 
Стоимость реализации проек-
та — 7,9 млрд руб.

ОАО РЖД также подписало 
соглашения с региональными 
финансово-промышленными 
группами. Достигнутые догово-
ренности позволят обеспечить 
железнодорожным транспор-
том комплекс республиканс-
ких нефтеперерабатывающих 
и нефтехимических заводов в 
Нижнекамске и особую эконо-
мическую зону «Алабуга».

Стремительному развитию 
региона способствует и совре-
менная инвестиционная зако-
нодательная база. В республике 
действуют законы, направлен-
ные на снижение налоговой 
нагрузки — например, в сфере 
строительства ставки снижены 
с 15% до 5%. Упрощается проце-
дура обеспечения дорожной 
инфраструктурой и оформле-
ния земель на местном уровне. 
По данным рейтингового агент-
ства «Эксперт РА», на протяже-
нии последних десяти лет Тата-
рия входит в десятку российс-
ких регионов с минимальным 
интегральным инвестицион-
ным риском. В 2009 году агентс-
тво присвоило республике ин-
вестиционный рейтинг 2B, что 
означает средний потенциал — 
умеренный риск.

Город-плацдарм
Универсиада-2013 дает России 
уникальную возможность усо-
вершенствовать процедуру про-
ектирования, строительства и 
эффективной эксплуатации 
объ ектов спортивной инфра-
структуры. Ведь использование 
спортивных объектов после 
масштабных событий, для кото-
рых они были созданы, во мно-
гих странах превращается в се-
рьезную проблему. Как прави-
ло, их используют для проведе-
ния выставок, конференций, 
концертов, деловых встреч, се-
минаров или в качестве зон от-
дыха, но перевести их на ком-
мерческие рельсы крайне слож-
но. Впрочем, как показывает, 
например, американский опыт 
(Солт-Лейк-Сити), при наличии 
развитой транспортной инфра-

структуры спортивные объекты 
могут выжить и не только дейс-
твовать на благо жителей горо-
да, но и привлекать туристов.

Что касается Казани, город 
превращается в узнаваемый 
бренд. В мировой практике 
это обычная история: крупные 
спортивные мероприятия де-
лают город узнаваемым и по-
пулярным, дарят заряд энер-
гии, которого при грамотном 
управлении с лихвой хватает 
на несколько десятилетий.

Очень важно и то, что сегод-
ня город оказался под прице-
лом миллионов камер, в объек-
тивы которых наконец попадет 
тот сегмент российского спор-
та, который так долго оставался 
в тени, в изолированном, вне-
медийном пространстве. Как 
правило, на телеэкраны, в газе-
ты, будь то печатные или он-
лайн-ресурсы, попадают только 
крупные соревнования, а уни-
верситетские освещают только 
специальные спортивные изда-
ния. Есть надежда, что обшир-
ное освещение Универсиады в 
СМИ даст толчок развитию мо-
лодежного, любительского 
спорта, появлению азарта, о ко-
тором вспоминает поколение 
1980-х. Конечно, теперь одной 
идеи будет мало. В современ-
ных условиях необходимы не 
только государственные инвес-
тиции, но и планомерная про-
грамма развития спорта в обра-
зовательных учреждениях стра-
ны, в том числе с привлечени-
ем внебюджетных средств.

В западных и особенно аме-
риканских вузах и колледжах 
спорт — это не только физичес-
кая культура, но и высокодоход-
ный бизнес. Начиная с XIX века 
тренеры университетских ко-
манд в США искали по стране 
способных атлетов, которые 
принесли бы своим вузам сла-
ву и деньги. Сейчас Националь-
ная ассоциация студенческого 
спорта тратит порядка $1 млрд 
в год на стипендии студентам-
спортсменам, а телетрансля-
ции межуниверситетских со-
ревнований в Штатах пользуют-
ся популярностью у аудитории, 
поэтому вузы и колледжи полу-
чают доход от рекламных ак-
ций и продажи билетов. Хочет-
ся верить, что в нашей стране 
со временем сложится не менее 
успешная система, а Универси-
ада в Казани заложит для нее 
прочный фундамент.

Наталья Ямницкая
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Компания «МегаФон» первой 
из спонсоров присоедини-
лась к подготовке Универсиа-
ды в Казани. Об участии 
в кампании рассказывает 
СЕРГЕЙ СОЛДАТЕНКОВ, 
генеральный директор 
компании «МегаФон».

— Какова роль компании 
«МегаФон» в подготовке и 
проведении Универсиады 
в Казани?
— «МегаФон» как генеральный 
телекоммуникационный парт-
нер и мобильный оператор 
Универсиады обеспечит орга-
низаторов, гостей и участни-
ков надежной мобильной свя-
зью и передовыми инноваци-
онными технологиями. Уже се-
годня ведутся активные разра-
ботки и внедрение новых про-
дуктов и услуг в области теле-
медицины, образования, безо-
пасности и многих других. 
Одним из ключевых направле-
ний, безусловно, станет разви-
тие услуг на базе высокоско-
ростного мобильного доступа 
в интернет — телевидения, IP-
телефонии.
— Что уже сделано по этим 
направлениям?
— Дирекции Универсиады 
и волонтерам, участвующим 
в проекте, предоставляются 
в необходимом объеме услу-
ги мобильной связи и доступ 
к высокоскоростному интер-
нету. Также мы расширяем 
покрытие нашей сети, про-
кладываем оптико-волокон-
ные линии ко всем базовым 
станциям, проводим работы 
и тесты по повышению надеж-
ности и качества связи на су-
ществующих и строящихся 
объектах Универсиады, в го-
роде и республике в целом. 
Первые тестовые мероприя-
тия Универсиады (чемпионат 
Европы по настольному тен-
нису, чемпионат Европы по 
пляжному волейболу), кото-
рые прошли этим летом в Ка-
зани, показали, что емкость 
и зона покрытия сети «Мега-
Фон» уже сейчас позволяют 
обеспечить связью самого вы-
сокого качества участников и 
гостей крупных спортивных 
соревнований и встреч меж-
дународного уровня.
— Поддержка Универсиады 
в Казани — это уже как ми-
нимум второй подобный 
проект, поддерживаемый 
вашей компанией. Какие 
перспективы вашей компа-
нии дает поддержка спорта?
— «МегаФон» оказывает теле-
коммуникационные услуги на 
всей территории Российской 
Федерации, и поэтому подде-
ржка спортивной отрасли с на-
шей стороны отнюдь не огра-
ничивается только Казанью 
или Сочи — мы реализуем 
последовательные программы 
содействия развитию спорта 
по всей стране. В поддержке 
спортивного направления мы 
видим особую миссию компа-
нии, ведь спорт и здоровый 
образ жизни — это здоровье 
нации, здоровые активные де-
ти и молодежь — это залог ус-
пешной России. Кроме того, 
Универсиада для нас отлич-
ная площадка, где мы можем 
в полном объеме протестиро-
вать самые новейшие техноло-
гии на нашей ключевой ауди-
тории — молодежи. Именно 
они самые активные и благо-
дарные наши абоненты, от-
крытые ко всем новинкам сов-
ременных технологий. Это те, 
для кого нам предстоит рабо-
тать в будущем, и они помога-
ют нам делать это будущее 
удобным для всей страны, 
не зря девиз «МегаФона» — 
«Будущее зависит от тебя!»
— Довольны ли вы уровнем 
подготовки Универсиады?
— На мой взгляд, Татарстан и 
Казань — передовой регион 
России с точки зрения подде-
ржки спорта. Здесь самая вы-
сокая плотность спортивных 

сооружений на душу населе-
ния, ведется планомерная ра-
бота по спортивному воспита-
нию молодежи. Подготовка к 
Универсиаде идет на мощном 
фундаменте, заложенном ру-
ководством региона. Но Коми-
тет Универсиады и власти рес-
публики не останавливаются 
на достигнутом. Рустам Мин-
ниханов, президент Республи-
ки Татарстан, Ильдар Хали-
ков, премьер-министр Респуб-
лики Татарстан, Николай Ни-
кифоров, заместитель пре-
мьер-министра Республики 
Татарстан — министр инфор-
матизации и связи, Владимир 
Леонов, директор АНО «Ди-
рекция Универсиады-2013», 
оказывают нам очень серьез-
ную поддержку во всех наших 
начинаниях, совместно с на-
ми перенимают опыт олим-
пийского Ванкувера и Лондо-
на — здесь действительно 
чувствуется командный олим-
пийский дух. Я уверен, что 
уже в 2012 году, к моменту 
проведения основных тесто-
вых игр, столица Татарстана 
продемонстрирует стопроцен-
тную готовность.
— Каким образом, на ваш 
взгляд, мероприятие уже 
повлияло на качество жиз-
ни жителей Казани?
— Уже сам факт выигрыша Ка-
занью конкурса на право стать 
столицей Универсиады два го-
да назад привлек в город серь-
езные инвестиции. Как резуль-
тат, сегодня мы видим в Казани 
масштабное строительство сов-
ременных спортивных объек-
тов, новых дорожных развязок 
и многое другое. А это значит, 
что в городе появились новые 
рабочие места, идет активное 
развитие бизнеса, что, несом-
ненно, окажет благоприятное 
воздействие на развитие реги-
она в целом.
— Какое наследие оставит 
Универсиада Казани и стра-
не в целом?
— Я уверен, что главное насле-
дие, которое Универсиада-2013 
оставит стране,— это дух побе-
ды и любовь к спорту и здоро-
вому образу жизни. В Казани 
этому будет способствовать в 
том числе и мощная спортив-
ная инфраструктура, которая 
уже сегодня доступна жителям 
республики. С точки зрения IТ-
технологий это возможность 
воплотить в жизнь и опробо-
вать под самой серьезной на-
грузкой инновационные сер-
висы, которые предлагает лю-
дям современная мобильная 
связь. Это уникальный шанс 
увидеть, какие сервисы наибо-
лее востребованы не только 
россиянами, но и жителями 
других стран, в каком направ-
лении нам двигаться дальше. 
Конечно, это генеральная ре-
петиция перед Олимпиадой 
в Сочи 2014 года. Молодежь и 
бизнес всегда ставят самую вы-
сокую планку, поэтому Казань 
и Татарстан станут флагманами 
всего самого инновационного 
в России.

Записала 
Ольга Мельникова

Универсиада в Казани — уникальная возможность для России дать новый импульс развитию спорта, воспитанию здорового 
поколения и укреплению позиций страны в новом статусе здоровой нации на мировой арене. Колоссальные изменения, ко-
торые происходят сейчас в Казани, стали возможны благодаря федеральной поддержке и работе региональных властей. 
Универсиада в Казани — признание потенциала России.

Первопроходцы

УНИВЕРСИАДА 2013

«Универсиада-2013 
оставит стране 
дух победы 
и любовь к спорту 
и здоровому 
образу жизни»

Сергей Солдатенков: 
«Татарстан и Казань — 
передовой регион России 
с точки зрения поддержки спорта»

Универсиада-2013 дает России уникальную возможность усовершенствовать процедуру проектирования, строительства и эффективной эксплуатации спортивных объектов ФОТО ИТАР-ТАСС




